

# LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL



AÑO V

**Precios de suscripción.**  
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Seis meses, 15 rs.—Un año, 30 rs.—Fuera.—1 r. 8 meses, 10 rs.—Seis meses, 5 rs.—Un año, 10 rs.—Extranjero y Ultramar.—Los precios con el aumento que el timbre. REDACCION Y ADMINISTRACION M.

Jueves 23 de octubre de 1884.

Se publica los jueves y domingos de cada semana

**Anuncios.**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs uno. Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r. línea.—Defunciones y aniversarios, 15 rs. un.

Núm. 448

## L' UNION

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Reconocida en España por Real orden.

Reaseguradora de la compañía francesa LA CENTRAL

### GARANTÍAS.

Capital social. . . . . 10,000,000'00 de francos.  
Primas y reservas. . . . . 53,487,457'15 »  
Total de garantías. . . . . 63,487,457'15 »  
O sean rs. vn. . . . . 255,949,828'60 »

Domicilio social: París, Rue de la Banque, 15.

Sucursal española: Barcelona, calle Ancha, 13.

Agencias en todas las capitales de provincia.

La compañía francesa L' UNION, cuenta mas de medio siglo de existencia: garantizaba á fines del año 1882 en capitales asegurados más de nueve mil millones de pesetas, y el haber reembolsado desde su creación una cantidad de ciento catorce millones de pesetas, ó sean unos cuatrocientos cincuenta y seis millones de reales, á más de 100.000 asegurados para indemnizarlos de los daños causados por el fuego, ha dado suficiente prueba de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

Subdirector en Castellón de la Plana, D. Manuel Ayuso Diaz, calle de San Joaquín, 24.

### La crisis se impone.

Todos los partidos políticos tienen, en las naciones constitucionalmente gobernadas, una misión especial que cumplir para satisfacer también una necesidad generalmente sentida y reclamada por la opinión pública. Únicamente cuando esta necesidad exista, cuando las circunstancias de la nación reclamen el establecimiento de las doctrinas por un partido sustentadas, es cuando debe éste plantearlas desde las esferas del Gobierno. Por eso vemos que las agrupaciones políticas, ó dejan de existir, ó trasforman sus doctrinas, acomodándolas á las exigencias de la nación en cada uno de los momentos históricos.

El antiguo partido moderado, por esa causa no figura ya en nuestra patria como uno de los que aspiran á dirigir sus destinos, y así continuará su insignificante representación, si no trasformar por completo su antiguo credo, que, en determinada época, tenía verdadera razón de ser. La república, tan poco pudo aclimatarse en España porque la opinión no estaba preparada para dicha forma de Gobierno, y el mismo ministerio izquierdista tuvo que confesar, con una franqueza que honra á sus hombres, que no estaba en aquél entonces dispuesta la nación para ser gobernada por las doctrinas que ellos trataban de plantear.

¿Satisface estas necesidades reclamadas por la opinión pública el partido conservador? En nuestro sentir dista mucho de satisfacerlas y por lo mismo no cumple la misión que en el mecanismo guber-

namental de nuestra patria tiene destinada. Y que esta creencia nuestra está fundada, nos lo comprobará lo que vamos á exponer.

El Sr. Cánovas del Castillo recibió de la corona la alta distinción de formar ministerio después de la crisis de enero, por haber manifestado los hombres de la izquierda que no podían continuar en el poder, por cuanto en su concepto la opinión pública les era contraria. La misión del partido conservador, y la conducta que sus hombres debían seguir, estaba determinada por el ejemplo que les dieron sus antecesores en el ministerio. Allegar fuerzas á la dinastía identificada, por fortuna, en nuestra patria con el sistema constitucional, y garantizar á todos los ciudadanos el libre ejercicio de los derechos que la constitución, hecha por los conservadores, les concede, son verdaderas exigencias de la opinión pública, cuyo cumplimiento reclama envano del ministerio presidido por el Sr. Cánovas del Castillo.

El movimiento de concentración en derredor de la monarquía que se había iniciado en tiempo del Sr. Sagasta, se ha convertido en retroceso hácia la república de parte de algunos hombres importantes, que no conciben que un Gobierno pueda conceder, ni menos tolerar, en sus representantes, esos exabruptos de que han dado reciente ejemplo algunos de ellos; que no quieren ni pueden comprender, para qué se consignan en la ley fundamental del Estado ciertos derechos, para tener el gusto de pisotearlos; por qué, en fin, se conceden ciertas libertades en las

leyes, si en la práctica han de ser letra muerta, una verdadera irrisión, un sarcasmo.

El Sr. Cánovas del Castillo, que no solo ha paralizado el movimiento de concentración de las fuerzas republicanas al rededor de la monarquía, sino que con su conducta ha hecho todo lo posible para establecer un verdadero divorcio entre su partido y los elementos liberales, ¿ha conseguido en el otro extremo de la línea, ó sea en el partido carlista, grandes resultados? Creemos que no debe haber quedado muy satisfecho el Presidente del Consejo, no obstante de que los partidarios de D. Carlos eran el objetivo principal de su proselitismo. No ha conseguido otra cosa, con sus medidas de tolerancia para con los sectarios del Pretendiente y con la protección decidida que les ha dispensado, que alentar las esperanzas del próximo triunfo de sus ideales; pero sin que dejen de tributar su adoración al ídolo por cuya coronación suspiran. El lenguaje de la prensa carlista pura, no permite abrigar duda alguna sobre el escaso fruto conseguido por el partido conservador, á pesar de haber concedido una de las más importantes carteras al que llamó con entusiasmo á las honradas masas para que se agrupasen en derredor de la dinastía de D. Alfonso.

Si el partido conservador no ha llenado desde las esferas del Gobierno la misión que tenía destinada cuando recibió el poder; si ni ha allegado fuerzas á la monarquía constitucional de Alfonso XII, ni ha sabido ó querido garantizar los derechos de los ciudadanos consignados en la Constitución del Estado, ¿qué necesidad de nuestro organismo satisface? Absolutamente ninguna.

La Hacienda que se encontraba en un estado satisfactorio cuando nuestros amigos dejaron el poder, camina á su ruina; nuestras relaciones exteriores no presentan un estado satisfactorio; y la unidad de criterio en los hombres que constituyen la entidad Gobierno, falta por completo en los que forman el gabinete presidido por el Sr. Cánovas del Castillo. Este Gobierno no tiene razón de ser en las actuales circunstancias, y si la crisis última se ha conjurado, debe venir y pronto, porque lo que no tiene razón de ser no puede existir. La crisis del ministerio se impone, en una palabra.

### Recortes políticos.

El domingo inauguró el Sr. Becerra las conferencias en el Círculo de la Izquierda disertando sobre el tema «Reflexiones sobre política de actualidad.»

El Sr. Becerra reprodujo en todas sus partes el discurso radical que pronunció en la noche de la junta general, manifestando que la política, para ajustarse al progreso, ha de descansar en la teoría de la evolución.

Consideró como indispensable que la clase media salga de la inercia política en que ha caído, porque está llamada á operar la transformación necesaria.

Recordando los tiempos de D. Amadeo, dijo que los desprecios que la aristocracia hizo á aquella monarquía produjeron efectos contrarios, porque en vez de mortificar á dicho príncipe, que no podía defenderse, clavó un dardo á la institución, que desde entonces está debilitada, teniendo por único remedio las doctrinas democráticas.

Entendió el orador que el partido conservador está jugando la última carta; que tras éste vendrá el fusionista que se gestará muy pronto, y que después se impondrá la necesidad de que dirija los destinos del poder el izquierdista con sus principios íntegros; por esto se mostró partidario de no oponerse á una solución fusionista.

Fué bastante aplaudido el Sr. Becerra. La concurrencia no fué excesiva, figurando entre ella los Sres. Montero Ríos y Lopez Dominguez.

La Epoca se enoja con el Gaulois por un artículo sobre cosas de España que acaba de publicar aquel periódico.

«No lo hemos copiado—declara con visible mal humor—porque nos ha parecido lleno de lugares comunes y en lo poco que tiene de nuevo, plagado de voluntarias inexactitudes que alternan con lisonjas é inconveniencias, ya para adular á determinadas personas, ya para mortificar á otras.

Sospechamos el origen del artículo y por eso no hemos pensado en darle importancia.»

«El origen del artículo! ¿Pues no dijo La Epoca pocos días há que no había dinero en España para comprar la opinión de Le Figaro y Le Gaulois, órganos oficiales en París de la embajada española?»

Válgate Dios, y qué amigos tienes, Angel.

### El Noticiero.

«Siguen hablando los periódicos opositores de la novela de Zorauz y de la resurrección del antiguo partido moderado histórico.

A este asunto no le faltaba más que una música tocando *La danse macabre*, de Saint-Saens.»

El colega se pone en lo justo. Efectivamente, se trata de una danza de muertos, todos los cuales se meterán de golpe en los sepulcros al primer canto del gallo.

### Variedades.

#### Varias cosas.

Como el hombre nunca llega á poseer cuantos conocimientos necesitaría para saberlo todo, aprende en cada día alguna cosa.

No es suficiente la vida de un individuo de la especie humana para llegar a la posesion de cuantos pensamientos han ocurrido a tantas generaciones anteriores.

¿Quién puede vanagloriarse de conocer cuanto han discurrido ó practicado los hombres que nos han precedido en el uso de la palabra ó de la pluma ó de la estaca?

Conocimos á varios hombres ilustradísimos, no solamente por el mote social, sino por su erudición, que no saben lo que es un voteplé, ni han oido siquiera las últimas palabras de *Appio Claudio* ni de *Pepe Botella*.

Pero, afortunadamente, hay hombres para todos los ramos.

Así como abunda el de aficionados á la estadística en sus más inútiles manifestaciones, hay cronistas que guardan frases, pensamientos, anécdotas, particularidades de hombres célebres, todo cuando puede no servir para maldir la cosa.

Sin embargo, bueno es saber, y los hombres que nos sacrificamos gustosos en bien de la humanidad, como... cualesquiera de los conocidos en política, los que nos consagramos á la prensa para difundir la luz y la ilustracion en todos los partidos judiciales de Europa; nosotros, modestos operarios, estamos obligados á saberlo todo.

Largos estudios, profundos desvelos, concienzudas meditaciones nos cuesta esta suficiencia, que no todos llegan á adquirir.

Para hablar en cualquier asunto, para examinar cuanto nos presenten dentro de los límites de la decencia, necesitamos altas dotes y conocimientos superiores á los de la generalidad de las personas.

Efectivamente, suele no ser así. ¡Cuántas anécdotas, cuántas frases quedarían olvidadas si no fuera por los hombres curiosos, limpios y de buena voluntad!

No se si Vds. conocerán las que voy á relatar, pero creo que no las conozcan.

Viejaba D. Juan II (anterior á Juan Ruiz, *Lagartija*) por un campo de Castilla.

El calor sofocante obligó al monarca á sudar.

A la derecha, conforme el rey caminaba, encontróse con un hombre que, en direccion opuesta á la de don Juan, venía andando.

—Dios os guarde, home—le dijo.

(Porque en aquella época se decía «home» y no «hombre,» que este sustantivo le trajeron los flamencos que acompañaban á Carcos I.)

El viandante, que no conocía á D. Juan II ni á sus ministros responsables, respondió:

—Lo mismo vos digo, señor fidalgo, ó caballero, ó quien quier que seáis.

—¿Cómo es que yo non os vide jamás? (Adviértase que respeto la idioma de entonces.)

—Como yo non hubo asina la satisfaccion de vos tropezar en el mi camino, ni á vos ni á la vuesa cabalgadura.

(Vuelvo á advertir que sigo escribiendo en antigua fabla aunque no del todo pura.)

Y D. Juan II continuó su camino y el hombre el suyo.

Entonces un gentilhome que llevaba del diestro el potro del príncipe, le dijo:

—No le conocéis porque non es del nuestro pueblo.

Y el monarca replicó:

—Razon tenéis, y vos nombro doctor por esa vuesa ocurrencia.

(Entonces se decía «nuesa,» «nueso» «vueso.» Ahora decimos «hueso,» y aún hay quien dice «güeso; que suena mejor en sus oídos.»

Y acabó la anécdota.

Allá van otras, igualmente interesantes. El cardenal Richelieu estornudaba ruidosamente.

La primera vez que oyó un estornudo del cardenal Mad. Pompadour, se desplomó en un diván.

Varios caballeros acudieron á socorrer, á la dama, creyéndola víctima de un accidente.

—A ver—baluceó la dama,—llamad á un médico que no sé dónde me ha herido el proyectil.

Y Richelieu, con intencion maliciosa, replicó:

—Tranquilizaos, señora, que yo procuraré ser ménos escandaloso.

Cuentan que Alejandro (*el Grande*) no podía dormir si habia luz en su habitacion.

En cierta noche tuvo una pesadilla funebre.

Una tormenta horrorosa se desencadenó mientras el gran capitán dormía.

Al despertar sobresaltado, vió iluminada su habitacion por un relámpago tenaz.

Indignado Alejandro, tocó el timbre con ira.

Un ayudante se presentó.

El gran hombre le increpó duramente, diciendo:

—¿No tengo mandado que apaguen la luz del quinqué cuando me duermo? En frases célebres hay repertorio inagotable.

La última que pronunció Bellini es notabilísima.

Al respirar murmuró el insigne maestro, en italiano, por supuesto:

—¡Io morro!

La primera frase que salió de los labios de Nerón rec en nacido, fué esta:

—¡Mamá!

En juegos de magia y adivinacion hay repertorio inagotable.

La baraja de Napoleon es uno de los más entretenidos.

En las cartas hay respuestas.

En una estrella trazada en un papel están las preguntas.

Interroga una muchacha enamorada, por ejemplo:

—¿Soy correspondida?

En la baraja suele ofrecerle una respuesta como la siguiente:

—Lo ménos seis.

Pero aquí entran las interpretaciones de las personas que se hallen presentes.

Una dice:

—Significa que te quiere tu novio seis veces más que tú á él.

Otra pregunta.

—¿Seré feliz en mi empresa?

Y la respuesta respectiva:

—Lo ménos en Ceuta.

No puede ser más categórica, significa que la menor ventaja que ha de reportar la empresa al empresario será la de verse con un grilleta.

Pero entre todos los divertimientos útiles, sin amorar por esto su importancia histórica, nada como las anécdotas y las frases de hombres notables.

¡Qué felices serán nuestros nietos, que podrán formar un capital inmenso con las nuestras!

Cuando se recopilen todas las que andan por ahí, desperdigadas, particularmente entre algunos chicos que escriben y varios hombres políticos, ¡cuanto reirán las generaciones venideras!

El que ménos entre esos á quienes aludo, ha lanzado una frase al comercio de las ingeniosidades.

Es probable que cuando nuestros descendientes oigan algunas de las frases que hoy consideramos como ingeniosas, exclamen, recordando al inventor:

—¡Valiente bruto debió de ser Fulano! Todo es relativo.—*Eduardo de Palacio.*  
(De *El Imparcial*.)

**Crónica local y general.**

A pesar del recordatorio de la Audiencia de Valencia, continúan

en la Diputacion los datos pedidos por aquel tribunal para unirlos á la causa consabida.

Y D. Antonio tan.... fresco.  
Hasta el número que viene.

Parece que la eleccion del diputado provincial Sr. Escribano para formar parte de la Comision provincial en el año que empezará el día 1.º de noviembre, tropieza con alguna dificultad entre sus compañeros en conservaduría, y principalmente en D. Antonio Oliver que protege otra candidatura.

Los que si cuentan con el apoyo de este gran señor y por tanto tienen asegurada la eleccion para el primer turno de la Comision, son los señores Fenollosa y Bosch representantes de Segorbe y Morella respectivamente.

**En serio.**

Se indica para una distincion honorífica, por los servicios prestados en esta capital durante la invasion colérica de la provincia de Alicante, á nuestro simpático Alcalde D. José Tárrega y Torres.

Ante los profesores del conservatorio de Valencia, sufrió uno de estos últimos días examen de música el niño Emilio Segarra Llorens, habiendo merecido la distincion de que por aquellos se calificaran de brillantes los ejercicios que practicó, y se hiciese constar en documento público, que reune condiciones de aptitud y aplicacion nada comunes para el estudio del divino arte.

Felicitemos cordialmente á tan aventajado niño y su señor padre, nuestro particular amigo el conocido médico de esta capital D. Manuel Segarra Roso, y al propio tiempo, y ya que consideramos la ocasion oportuna, nos atrevemos á indicar la conveniencia de que, á imitacion de lo que se ha hecho en otras provincias, nuestra Diputacion creara algunas plazas de pensionados para el estudio de las bellas artes en sus distintas manifestaciones, con lo que podrían premiarse el talento y aplicacion de los hijos de esta provincia, que demostraran excepcionales facultades para dedicarse á aquellos estudios.

El célebre Sr. Castañeda, Gobernador civil de Tarragona, ha salido nuevamente para Madrid, segun leemos en un periódico de Barcelona.

¿Le harán volver otra vez?

Junto al puente de la linea férrea de la estacion de Benicasim descarriló anteanoche un tren de mercancías. La causa no fué otra que el haberse roto uno de los ejes de un wagon, marchando el tren por fuera de la via una estension de unos doscientos metros aproximadamente. Varias de las traviesas del puente han quedado completamente dobladas, notándose tambien algunos desperfectos en el material, aunque de poca consideracion. Llamamos la atencion de la empresa sobre las roturas de los ejes de los wagones, pues anteaer tambien se rompió otro en la misma linea, repitiéndose esto con mucha frecuencia y esponiéndose á que cualquier dia tengamos que lamentar una desgracia.

Entre la liga de contribuyentes de Málaga y la Direccion de Correos pende un pleito de gran interés y en extremo curioso.

Trátase de si puede ó no la liga mandar la correspondencia á la mano en vez de utilizarse del corren.

Y *El Correo*, periódico madrileño, despues de tratar el asunto con el tacto que le distingue en toda clase de cuestiones, termina así:

«Pero aquí, lo doloroso para la administracion española y para el servicio de correos, es que hayamos llegado al caso de que los particulares preferan enviar sus

cartas por terceras personas, que fiarlas á la diligencia y á las manos del Estado.»

Por dimision del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Olocau del Rey, cuya plaza, dotada con 550 pesetas anuales, puede solicitarse hasta el día 30 del mes actual.

Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de Zucaina habiendo tomado ya posesion de su destino D. Celestino Vivas Gasque.

Segun nuestras noticias, algunos vecinos de Burriana, aficionados al arte de Montes y Pepe-Hillo, tratan de celebrar en aquella importante villa una serie de novilladas que tendrán lugar en una plaza pública debidamente arreglada.

El domingo próximo se celebrará la primera de aquellas, lidiándose algunos bravos novillos, de los que uno de ellos será banderilleado y muerto á estoque.

El lunes último celebró sesion ordinaria la Comision provincial interina, y la celebró como de costumbre y faltando á la ley, á puerta cerrada.

Sabemos, sin embargo, que la presidió el Vicepresidente Sr. Creisach, que, por lo visto, no es más amigo de la legalidad que su compañero y sustituto Sr. Oliver.

Pero señor, ¿qué harán estos diputados interinos y cómo tratarán los asuntos de la provincia que se esconden como los primeros cristianos de Roma para celebrar sus oficios?

Aunque lo hemos intentado, no hemos podido ver, oír, ni aun oler nada, y eso que á los de la comision interina se les huele de lejos.

Verdad V., D. Antonio?

El domingo último por la tarde falleció víctima de una penosa enfermedad, nuestro querido amigo el notario de esta ciudad D. Francisco Roca y Moliner, dejando sumida en el mayor desconsuelo á su jóven esposa y atribulada familia.

A todos enviamos la expresion de nuestro profundo pesar, y deseamos resignacion cristiana para sobrellevar tan irreparable pérdida.

El Sr. Gobernador civil ha aprobado el reglamento porque se ha de regir la «Sociedad musical» que, bajo la direccion de D. José Traver, tratan de establecer en Villareal algunos aficionados al bello arte, vecinos de aquella importante poblacion.

Uno de estos últimos días fué herido un sugeto de Adzaneta, llamado José Aicart Gomez, por su convecino Francisco Salvador Monfort. La guardia civil capturó á este último, quien confieso y confeso de ser el autor de aquel delito, fué puesto á disposicion de la autoridad competente.

Anteaer falleció en Albocácer, don Luis Compte, padre de nuestro querido amigo el administrador de loterías de esta capital D. Felipe y persona que gozaba en aquella poblacion de generales simpatías.

Damos á la distinguida familia del finado nuestro más sentido pésame.

Ha sido nombrado sub-director, en esta provincia, de la compañía francesa de seguros contra incendios *La Union*, don Manuel Ayuso Diaz, á propuesta del inspector general de dicha sociedad, D. Manuel Lalut de Molins.

Nuestro querido amigo D. Baltasar Falomir, distinguido aficionado al arte de Thalia, y uno de los socios que dan vida á la seccion de declamacion del Nuevo Casino, salió ayer para Valencia, comisionado por sus compañeros, para ajustar tres actrices que actúen, con los aficiona-

dos, en el teatro de creio.

La competencia hace esperar conferencias contratadas h gencias de la soci

Segun nuestras ximo se verificará niéndose en escen y la pieza *Mata s*

Ayer salió pa Milá director de la plaza de toros varios aparatos p brevedad posible infantil *Cinderella*

**Copiamos:**

«El celoso y just gan un periódico suele conferir con dos, que no son m dir la obligacion empleo, podia ent to que copiamos i

«En la audienci hace ya diez mese nombrado uno, en no ha ido á desen ce que tiene en M ferente á la estudi éste suele ser un gacion que tienen cos de ejercer su c que han sido desti dá lugar á censura fácilmente el celos del ramo.»

Escriben á « Tortosa, que ha casa de un concej consumos, un dep los al pago de d aprovechado edil h Este es un cons No es verdad, Sr. A ver si hay p teriales alguna cru Mejor empleada

La funcion qu la plaza de toros el Sr. Milá, tendr emociones de cierr ciente que, no lo concurrencia á aq Parece cosa res artista de esta capi excursion por los cual.

Leemos en un «Digimos que el blecer el lazareto insalubre; y, desgr sonas han recogido minentes, proban mal acierto de la e el objeto de hacer

Nosotros aun di el lazareto de Alm ber coléricos, per terciarios.

O no haber pue Antonio.

De regreso de esta ciudad el mar Capitan general d señor D. Marcelo se tributaron en la ordenanza, y salud

Quien á hier muere.

A uno de los con provincia que á la nisterio Cánovas o mismo para pasars han rebelado: sus campo enemigo, c tuacion verdadera



dos, en el teatrillo de aquel centro de recreo.

La competencia del señor Falomir, nos hace esperar confiadamente que las actrices contratadas han de satisfacer las exigencias de la sociedad.

Segun nuestras noticias, el domingo próximo se verificará la primera funcion, poniéndose en escena *El celoso de si mismo* y la pieza *Mata siete y espanta ocho*.

Ayer salió para Valencia el señor Milá director de la compañía que actua en la plaza de toros con el objeto de traer varios aparatos para poner á la mayor brevedad posible la grandiosa pantomima infantil *Cinderella ó el zapato de cristal*.

**Copiamos:**

«El celoso y justiciero señor Silvela, segun un periódico ministerialísimo, que suele conferir comisiones á los magistrados, que no son más que un medio de eludir la obligacion que tienen de servir su empleo, podía enterarse del siguiente sueldo que copiamos íntegro de un colega:

«En la audiencia de San Mateo falta, hace ya diez meses, un magistrado. Fué nombrado uno, en vacante que hubo, y no ha ido á desempeñar su cargo: parece que tiene en Madrid una comision referente á la estadística criminal; y como éste suele ser un medio de eludir la obligacion que tienen los funcionarios públicos de ejercer su cargo en el lugar para que han sido destinados, el presente caso dá lugar á censuras, que podría corregir fácilmente el celoso y justiciero ministro del ramo.»

**Escriben á «El Imparcial» desde Tortosa,** que ha sido sorprendido en la casa de un concejal, por los vigilantes de consumos, un depósito de artículos sujetos al pago de derechos, los cuales el aprovechado edit había sabido eludir. Este es un conservador de pura raza. ¿No es verdad, Sr. Romero Robledo?

A ver si hay por esos rincones ministeriales alguna cruz para ese concejal. Mejor empleada, nunca.

**La funcion que el domingo dará en la plaza de toros la compañía que dirige el Sr. Milá,** tendrá para los aficionados á emociones de cierto género, un nuevo aliado que, no lo dudamos, llevará gran concurrencia á aquel sitio de recreo.

Parece cosa resuelta que un conocido artista de esta capital, acompañará en su escursion por los aires al intrépido Pascual.

**Leemos en un colega de la capital:**

«Digimos que el sitio elegido para establecer el lazareto de Almenara era muy insalubre; y, desgraciadamente, tres personas han recogido en él molestas interminantes, probando de esta manera el mal acierto de la comision que fué allí con el objeto de hacer aquella elección.»

Nosotros aun digimos más, y es que en el lazareto de Almenara no llegaría á haber coléricos, pero era seguro que habría tercianarios.

O no haber puesto en ello la mano don Antonio.

**De regreso de Peñíscola,** pasó por esta ciudad el martes en el tren mixto, el Capitan general del distrito escolentísimo señor D. Marcelo de Azcárraga, á quien se tributaron en la estacion los honores de ordenanza, y saludaron las autoridades.

**Quien á hierro mata, á hierro muere.**

A uno de los conocidos caciques de esta provincia que á la venida al poder del ministerio Cánovas dejó el campo del fusionalismo para pasarse al conservador, se le han rebelado sus súbditos y pasádose á campo enemigo, dejando á aquel en situacion verdaderamente lastimosa.

¿A dónde volverá ahora los ojos el cacique que á que aludimos?

**Por fallecimiento de D. Francisco Roca y Moliner,** notario que fué de esta ciudad, se ha encargado legalmente de su notaría, como sustituto, el que lo es de la misma D. Isidoro Martí y Martínez, que tiene su estudio en la calle de Enmedio, número 135.

Benicarló 22 de octubre de 1884.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Muy señor mio: Bajo no muy buenos auspicios ha principiado este año la cosecha del vino; la recoleccion de la uva, operacion que para dar un buen resultado se necesita un tiempo seco y sol primaveral, se ha efectuado este año con malísimas condiciones por el esceso de lluvia de septiembre último. Además, segun opinion de inteligentes viticultores, los viñedos están sufriendo una enfermedad que ha contribuido á empeorar el estado de aquella en su último período, y de ahí la mala calidad de los vinos, en los que se observa este año tres ó cuatro grados menos que en años anteriores. Con tales condiciones, el negocio del vino se presenta bastante mal, agravándole aun más los cosecheros con sus pretensiones, que han señalado para sus caldos precios que no están en armonia con los de los mercados extranjeros. Por ello pues hay poca animacion en las compras, y el comercio que acaba de salir de una campaña en la que no pocas casas se han hundido, entra ahora receloso y sostiene una actitud expectante. Los precios de venta no han pasado de nueve á diez reales el decálitro y son pocos los ajustes que hasta ahora se han hecho por ser la demanda escasa.

Italia y Francia tienen este año buenas cosechas; y el comercio español no podrá competir con el de dichas naciones, si los cosecheros no moderan sus precios.

Esta poblacion que ya contaba con dos cafés espaciosos y bastante concurridos, y un círculo cooperativo bien organizado al que concurren trescientos socios, ha abierto hace poco otro centro de reunion y recreo con el título de Casino de artesanos, cuya sociedad de ciento cincuenta individuos está fundada con el elemento joven de este pueblo, al frente de la cual figura como presidente el simpático comerciante, cónsul de la república argentina, D. Francisco Miguel Febrer. Dicho centro tiene una academia de francés, á la que asisten veinte ó veinticinco socios.

En la noche del domingo último celebró un baile que estuvo bastante animado por lindas jóvenes de la clase obrera, siendo obsequiadas por la sociedad de baile durante el descanso, con pastas y abundantes dulces.

Estos dias hemos tenido aqui al acaudalado comerciante de esa señor Carreras, que ha venido á gestionar un negocio de mayor cuantía. Mientras ha permanecido en esta, ha trabajado desesperadamente, poro por fortuna para el mismo, no ha sido el viaje infructuoso. Se trataba nada menos que de salvar un crédito de diez y seis ó diez y ocho mil duros, y segun se me asegura, ha logrado su objeto. Ello no afecta en lo más mínimo á la buena reputacion de la persona contra la que pesaba el crédito del señor Carreras; todos la reconocen como de muy buena fé y sana intencion, y al sobrevenir este contratiempo, la poblacion en masa lo lamenta y nadie absolutamente nadie censura su proceder.

Tambien se encuentra en esta hace dias, el ex-recaudador de contribuciones señor Llopis, que ha venido comisionado por la Diputacion en reclamacion de atrasos contra los Ayuntamientos de ésta y Vinaroz. El Sr. Llopis, con su viva imaginacion, su verbosidad y su incansable actividad siempre que se trata de averiguar ocurrencias, aclarar versiones, etc., ha sabido captarse

las simpatías de este pueblo, viéndosele en trato con todos, como si fuera hijo de Benicarló.

De V. afmo. s. s. q. b. s. m.—*El correspondal.*

Borriol 18 de octubre de 1884.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: Por segunda vez vuelvo á importunar á V., porque por segunda vez sale á la arena de la plaza pública el poco fino de don Manuel Esteve, médico de Borriol, afirmando únicamente que «no ha tenido participación directa ni indirectamente en la gacetiilla publicada en el número 216 de *El Clamor*; que no ha sabido nada de ella hasta despues de haberse publicado; que las plazas de facultativos titulares se encuentran vacantes en esta poblacion desde el principio del mundo; que por algun malicioso de no muy buena fé se ha echado á volar la especie que él y nadie más que él ha sido el autor de la mencionada gacetiilla; que le consta de una manera cierta que á impulso este señor Alcalde del oficio del Sr. Gobernador, se apresuró á que se verificase el segundo sorteo de la Junta de asociados; y que para reivindicar su humilde persona y dejar las cosas en su lugar, hace esta aclaracion, para vergüenza de los ignorantes, maliciosos y algun pretensioso.»

Ahora bien, Sr. Director, como toda negacion afirma la falsedad del contrario, dejando en pié la propia afirmacion, con la claridad y precision que me son peculiares, voy á probar sin el menor género de duda los puntos que culza la negacion del médico de Borriol, y sobre todo, ya que no otra cosa, la seriedad de quien posee un título profesional.

Empecemos rogando á D. Manuel para que diga, á título de persona decente, si fué cierto leyera las gacetiillas que anteriores á la que *El Clamor* publicó en el número 217, se insertaron en este periódico y *La Defensa*, de los cuales es suscriptor por compromiso, segun confesion espontánea hecha al siguiente dia al en que se recibiera LA PROVINCIA que publicara el remitido, contestacion a la gacetiilla última de *El Clamor* en la casa que habita el vecino número 8 de la calle de la Rapa, de esta villa. Diga tambien don Manuel si cuando se le manifestó dijera si habia gestionado para la publicacion de las primeras gacetiillas en los periódicos citados y se enteró de la existencia del oficio conminatorio del Sr. Gobernador civil, contestó que «efectivamente hacian unos dias, hablaban con un compañero suyo, gacetiillero de *El Clamor*, sanó a colacion de los titulares de esta villa y dicho gacetiillero manifestó al guapote D. Manolo lo se ocuparia del asunto en su periódico.» Que desmiente esto D. Manuel y citará nombres propios.

Diga tambien D. Manuel á título de persona honrada a qué funcionario del Gobierno civil se presentaron, él y un amigo suyo, joven, y abogado de Castellon, interesándole ambos hiciera porque se proveyera la vacante de titulares facultativos, y si todo esto se lo confesó el médico genuinamente al habitante de la calle mencionada de esta villa. Que lo niegue don Manolo, presentaremos pruebas de todo y citaremos nombres propios.

Que diga él mismo, si ocho dias antes de la publicacion de la licenciada gacetiilla hubo quien le dijera que acizñando y publicando gacetiillas gratuitas no era el medio más adecuado para conseguir lo que el Ayuntamiento y Junta de asociados serian los primeros en acordarlo. Que desmiente esto D. Manolo y probará la dignidad de todo hombre formal. Diga este buen señor si al ser por un ex-amigo particular advertido de que al leer él las pri-

méras gacetiillas debió haber escrito á los directores de ambos periódicos, *Clamor* y *Defensa* desmintiendo las gacetiillas con lo cual hubiera y pudiera haber evitado en honor á la verdad, la justicia y la razon, la repeticion de noticias llenas de vejámenes; y diga sobre todo si á estas advertencias contestó descaradamente que *no era* procurador del Alcalde, ni del Ayuntamiento ni del pueblo; y si le fué contestado á esta intemperancia que era procurador de su justa conciencia si justa la tenia, por cuanto *El Clamor*, con un exclusivismo que el mismo D. Manuel vituperó y exclusivismo refractario á las doctrinas sustentadas por dicho periódico se refirió solamente á la titular del médico.

Pero no es menester que lo declare don Manuel capaz de negar que él mismo estudió con provecho risible su carrera, sino el lector que más se precie de tener su juicio menos temerario dira desde el fondo de su justa conciencia que aun en el supuesto caso de no ser él médico de Borriol (y es mucho suponer) el motor directo ni indirecto de la memorable gacetiilla pudo cuando menos evitar se lanzara por esta el anatema sobre este Sr. Alcalde de tamaña desvergüenza: pero D. Manuel ignora por lo dicho por él de que *no es procurador de nadie*, que el hombre tiene sagrados deberes que cumplir para con el hombre mismo y el funcionario con el funcionario público.

Lo que no sabemos es la intencion que don Manuel llevaria al faltar por otra parte á la verdad afirmando «que las plazas de facultativos titulares se hallan vacantes en esta villa desde el principio del mundo.» Si su intencion ha sido lanzar sobre los hijos de Borriol un otro padron de ignominia sobre sus honrados nombres, sepan los hijos de este pueblo les ha salido un buen pregonero que con atrevimiento sin ejemplo los calumnia.

¿Con semejante proceder será D. Manolo quien nos dará la patente de la vergüenza, de la no malicia no pretension, ni la de sabios? Creeremos que no; y por más que sabemos somos ignorantes; no lo somos tanto que desconozcamos los puntos de la sabiduria de D. Manuel, de su buena fé, de su malicia y pretencion y sobre todo de su constancia de la cual se sacará la muestra en el regimiento de pueblos que ha recorrido en menos de siete años.

¿Por qué no desmiente todo esto el insigne D. Manolo y sobre todo por qué no desmiente lo de los cien duros que hace ya un año le sacó con mil engañifas á su víctima el Alcalde bajo el pretexto de que tenia cincuenta cahices de trigo para responder al pago? ¿Por qué no desmiente el parangon por él establecido de bonito pero amargo mazapan á la democracia, y de horrible pero almirado sapo al carlismo? ¿Su cruzada contra toda idea progresiva, la instruccion de los curanderos en Borriol, la emigracion de sus enfermos á Cestur, la capital y otros puntos? Mientras todo esto no se niegue, provocados como lo hemos sido, nos consideramos con derecho para decirle no es el encargado de darnos la patente de la buena fé *et sic de ceteris*.

Que á D. Manuel no le importa nada de todo lo dicho, lo ha manifestado ya á un compañero y anciano de esta villa hace tres dias. Y es más: ha dicho tambien que cuando cambien los tiempos tomará la revancha. ¡Ah, D. Manuel! ¿Cuando venga al poder D. Carlos? Si tan largo me lo fia écheme varas.

Me despido de V., Sr. Director, y le dá anticipadas gracias por la insercion de esta mi epistola s. s. q. b. s. m.—*El correspondal.*

CASTELLON

IMPRESA DE FRANCISCO SEBARRA.

Medio, 51

# SECCION DE ANUNCIOS

## PARA EMPAQUETAR

Papel de periódicos viejos. Se vende á 20 reales arroba, en esta imprenta, Enmedio, 51.

## Sobres timbrados

á 6 reales el 100.

Surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas. Se venden en esta imprenta.

## DECALCOMANIAS

Bonita coleccion de varias clases, en la imprenta de este periódico.

## La Reina de las Tintas

Tinta negra para escribir y para copiar, en botellas de varios tamaños. Se vende en la imprenta de este periódico, Medio, 51.

## TARJETAS DE FELICITACION.

Elegante y magnífica coleccion, de las más modernas y variadas clases.

Los precios, sumamente económicos, varían de 12 á 2 reales.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51.

**CONTRA LOS HERPES** y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto. Diríjase al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Pildoras orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso esta tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Pildoras** sin rival, y se destruye el momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Diríjase al **Dr. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en **Barcelona**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS.

### Venéreo y Sífilis.

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

### DOLOR DE MUELAS.

Caries, flojedad, desangre ó descarnado de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores úlcera de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar.

**Elixir dentífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.** Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Diríjase al **Dr. Casasa**, en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## SE ALQUILA

la casa bodega de la calle de Zapateros, número 1.

Del precio y condiciones, enterrará su dueño, que habita calle del Medio, número 130.

## A los cosecheros de vino

Se venden una prensa para elaborar vino, en buen estado de conservación, á precios económicos.

Daran razon en la imprenta de este periódico.

## CROMOS.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51, se ha recibido una bonita y variada coleccion de cromos recortados, de diferentes clases y figuras.

## OBJETOS de ESCRITORIO Y LIBROS RAYADOS

Completo surtido de todo lo concerniente á estos ramos, especialmente en libros de contabilidad y libretas, de las mejores clases y condiciones.

## SOBRES TIMBRADOS 6 REALES EL 100

Gran surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas.

BOCA

MENTHOLINA DENTIFRICA

**Elixir del Dr. GUTLER**

**BOCA GRAN REMEDIO PARA LA BOCA**

importado y preparado por el **Dr. ANDREU**, de Barcelona.

El **Elixir** del gran médico alemán **Dr. Gutler** á base del **Menthol**, es el dentífico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este **Elixir**.

**Calma** el dolor de muelas por fuerte que sea el diente y detiene las caries de la dentadura.

**Limpia** la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

**Emblanquece** los dientes y da brillo al esmalte.

**Aromatiza** fresca la boca.

**Cura** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas r. une siempre la **Mentholina** del **Dr. Gutler**, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 134 gramos de **Elixir**, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentíficos que usados simultáneamente con el **Elixir**, aumentan el embellecimiento y blanqueza de los dientes.

BOCA

## Polvos Brefsóicos

contra el **ABORTO** DEL **DR. MIRÓ Y BORRÁS**. Medicamento seguro para prevenir y combatir el **ABORTO**, cuando éste no sea motivado por alguna de las causas indicadas en el prospecto que se reparte gratis.

Depósito en Castellón, farmacia de don Enrique Dávalos, Cuatro-esquinas.

## HIGIENE DE LAS ESCUELAS

Se halla de venta en esta imprenta y librería, Medio, 51, al precio de 2 pesetas

## IMPRESOS

PARA MILITARES Modelacion completa.

# ENOSOTERO

PARA CONSERVAR, MEJORAR Y AUMENTAR EL COLOR NATURAL DE LOS VINOS

artículo de primera necesidad para los viticultores y comerciantes al por mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo

El **Enosotero** es el único específico que merece el nombre de conservador de los vinos. Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora todo clase de vinos, es económico, inofensivo y no de emplearse en todo tiempo.

La utilidad del **Enosotero** ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa, por esto su uso se ha generalizado hasta entre los vendedores de vinos y los prouss, por esto su uso se ha generalizado hasta entre los consumidores de vinos y los prouss, por esto su uso se ha generalizado hasta entre los consumidores de vinos y los prouss.

Muchos cosecheros afirman que el que pone **Enosotero** en sus vinos los asegura contra toda alteración y los mejora de tal modo, que pueden venderlos á 4 ó 6 pesetas mas por hectolitro. Por esto ningún viticultor entendido dejó de emplearlo.

Únicos representantes en España: Sres. **ALOMAR y URIACHE**, calle Moncada, 20, **BARCELONA**. Depósito en Castellón: D. Manuel Ferrer.

**AÑO V**

**DOÑ**

Su descom...  
can á sus am...  
-sufragio de s...  
lunes 27, a h...

**DOÑ**

Su descom...  
menos político...  
sirvan en com...  
martes 28 del...  
pilla de esta S...

**COMPANIA FRA**

**Rease**

**Capital**  
**Primas**  
**Tota**  
**O s**

**Domicilio so**  
**Sucursal esp**  
**Agencias en**

La compañía f...  
rentizaba á fines c...  
pesetas, y el hab...  
millones de pes...  
reales, á mas de l...  
fuego, ha dado suf...  
sinistros.

**Subdirector es**  
**Joaquin, 24.**

**La confer**

España, por...  
desdichados lus...  
siglo, corren p...  
vitada á la conf...  
cipe de Bismar...  
durante el pró...  
viembre, en la...  
aleman; y el S...  
cuenta, á lo qu...  
ni brújula, tant...